

FIESTAS EN LA ALBERCA DE ZANCARA

Ayer, hoy y mañana de la Alberca de Zancara

Habría muchos aspectos para tocar de La Alberca de Zancara. Es eminentemente agrícola, como todos saben y en estas páginas sólo podemos recoger una breve síntesis de su historia.

En La Alberca hay restos arqueológicos, concretamente en el cerro del "Motejón", que datan de la edad del bronce, en esa época ya había indicios de núcleo de población.

Se dice que la fuente, el pilar, es de construcción romana, acondicionada más tarde por los árabes, que dieron el nombre de La Alberca, refiriéndose al manantial de agua potable. El Pilar se mantiene tal y como era, con sus reformas, desde entonces hasta nuestros días.

El manantial, hace pocos años, regaba diez hectáreas de terreno y abastecía de agua a la población y sus ganados. En la época cristiana, se tienen datos de que el pueblo se separó del señorío del marques de Villena que tenía su paradero en Alarcón, por una célula real del siglo XV en la que se cedió la villa de La Alberca a unas monjas del convento de "San Pedro Mártir". Se tienen datos de que había un convento de frailes carmelitas que es la Iglesia donde se venera actualmente la Santa Cruz. Uno de estos monjes, fray Francisco de la Cruz, la llevó en peregrinación a Roma, a Santiago de Compostela y Jerusalén. Esta cruz estuvo depositada en el hoyo donde estuvo clavada la cruz de Cristo de Jerusalén de lo que existen documentos firmados por las autoridades eclesiásticas de la época.

Esta cruz empezó a venerarse a partir de entonces por los vecinos que la convirtieron en su patrona a la cual se tiene desde entonces una gran devoción.

Hoy

En la actualidad, el pueblo tiene 2.100 habitantes con diez mil cien hectáreas de término municipal a las que se agrega dos mil hectáreas que los vecinos del pueblo han comprado de localidades vecinas. Es eminentemente agrícola, como se puede deducir de lo dicho. El pueblo tiene tres cooperativas: la del vino, la del queso y la de los ajos. Gracias a ellas, la agricultura de La Alberca se ha desarrollado considerablemente. Entre los cultivos importantes están los cereales, vid, ajos, lentejas. El ganado es eminentemente ovino. El agricultor no se ve condicionado debido a que no existe monocultivo sino varios. El agricultor siempre tiene a donde recurrir.

El terreno está medianamente repartido de ahí que ello se note en el nivel de vida del pueblo. En el aspecto cultural, en los últimos años se ha creado una banda de música, un grupo de coros y danzas (presidido por Pilar Javega Martínez, la tesorera) y organización la lleva Esperanza Blasco; hay una rondalla de cuerda.



Momento en el que reina, paladinas y damas infantiles, hacen su "paseillo" antes de la novillada

En la enseñanza, de siete años a esta parte se ha constituido un grupo escolar de doce unidades que se adapta a las necesidades del pueblo.

Mañana

En cuanto a las expectativas cooperativistas, el auge económico es fuerte. En la del vino se han instalado limpiadoras de semillas y distribuidoras de abono; en la del queso se han instalado redes de frío y mayores cámaras frigoríficas de conservación y elaboración de piensos; y en cuanto a

la de ajos, su objetivo principal que es el área de comercialización se ha visto muy favorecido al integrarse en una cooperativa de segundo grado de comercialización, formando así la empresa más grande de toda España en el sector del ajo. Ello ha dado en este caso que el agricultor tenga mayor control de la producción y del mercado. El precio de este producto lleva dos años siendo muy positivo para los agricultores por su estabilización.

Por otra parte, la cultura está de enhorabuena. Se está construyendo una casa de cultura con bi-

blioteca y salón de actos. Se han adquirido terrenos para un parque municipal que está en vías de construcción. Todo ello subvencionado por la Junta de Comunidades, la Diputación Provincial y el Ayuntamiento de la localidad.

En deporte, existe un equipo de fútbol de Tercera Regional que cuenta con todo el apoyo moral y económico del pueblo. Está en la mente del Ayuntamiento crear unas zonas verdes dentro del recinto del polideportivo, donde ya está en funcionamiento una piscina municipal, frontón, plaza de

toros, campo de tenis, fútbol, frontón, etc.

Se ha formado la asociación cultural Esperanza cuya finalidad es informar y recrear con teatro, rondalla, periódico, cine-club, y otras actividades. Ha recibido subvención de la Diputación y sus estatutos se formaron a principios de año.

Este informe se debe a la colaboración del concejal Juan José Higuera Portillo.

Texto y fotos: Miguel Angel ESTEBAN DE DIOS



Los vecinos de La Alberca del Zancara, participaron masivamente en sus fiestas haciendo así buenas las palabras que su alcalde les dedica en el programa de las fiestas patronales en honor de "La Santa Cruz"